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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В заполярной столице реализуется проект «На Таймыре все профессии хороши» 
В заполярной столице, г Дудинке стартовал проект «На Таймыре все профессии 

хороши». В течение месяца молодежь Таймыра будет пробовать себя в различных 
профессиях. Визуальное и практическое знакомство с рядом специальностей ребята пройдут 
в различных предприятиях и организациях города, на один день перевоплотившись в 
работника той или иной профессии.  

Как рассказала Советник Главы Таймыра Анфиса Никифорова, данный проект – 
инициатива молодежи, участников первого молодежного форума коренных народов Таймыра. 
Напомним, Форум состоялся в августе текущего года при поддержке компании «Норникель». 
В нем приняли участие ребята со всех поселков Таймыра. Администрация муниципального 
района совместно с Ассоциацией коренных народов Таймыра поддержали данную идею 
ребят и провели ряд переговоров с учреждениями и предприятиями города.  

«Предполагается, что наша молодежь будет работать в полиции, учебных заведениях, 
транспортной компании, рыбоперерабатывающем цехе, районном Совете депутатов и др. 
Конечно, целью такого проекта, в первую очередь, является информирование молодежи 
Таймыра о различных профессиях, привлечение их внимания к рабочим специальностям, а 
также предоставление возможности попробовать себя в новом деле. Но, по сути, итогом 
проекта при обоюдном желании участника и работодателя может стать трудоустройство 
ребят, что, согласитесь, было бы очень неплохо», - пояснила Анфиса Александровна.  

 …Завершится проект «На Таймыре все профессии хороши» в преддверии празднования 
Дня Таймыра. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке пройдет «Самый северный фестиваль» 

16 ноября в 19:00 в кинодосуговом центре «Арктика» состоится концерт струнного 
ансамбля Красноярского академического симфонического оркестра под управлением 
Владимира Ланде. В программе «Музыка растопит лед» – популярные произведения русских 
и зарубежных композиторов. Выступление артистов краевой филармонии в Норильске и 
Дудинке стало возможным благодаря федеральной программе Министерства культуры 
Российской Федерации «Всероссийские филармонические сезоны».  

Дополнительная информация по телефонам: 2-75-77 и 5-00-25. 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Питание учеников в школах Норильска подорожает. Кого коснутся изменения?  
На заседании постоянной комиссии по социальной политике депутаты решили оставить 

стоимость школьного питания для льготных категорий детей неизменным. А вот для всех 
остальных учащихся из-за роста инфляции школьное питание подорожает. Произойдет это с 
нового года.  

В настоящее время в бюджете города предусмотрены меры социальной поддержки для 
обеспечения школьным питанием детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, 
а также детей из многодетных и малообеспеченных семей и воспитанников из школы-
интерната. Эти меры будут сохранены и в 2019 году. Для всех остальных школьников 
софинансирование стоимости питания из местного бюджета снизится на один процент с 22 до 
21. То есть родительская часть платы увеличится.  

Для учащихся начальной школы – с первого по четвертые классы с учетом того что дети 
будут питаться по схеме завтрак-обед-полдник, стоимость увеличится на 4,31 рубля. Так, 
завтрак подорожает на 2,26 руб. и будет стоить 78,47 рублей. Обед обойдется в 130,78 руб, 
прибавка составит 10,27. А вот полдники подешевеют на 8,22 рубля, причем для всех 
школьников с 1 по 11 классы. 
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Для родителей учеников 5-11 классов питание детей подорожает на 14,51 рубль. 
При этом завтрак будет стоить 123,75 руб. (+ 6,50), обед обойдется в 171,98 (+ 16,23 руб.). 

Софинансирование части платы за школьное питание относится к инициативным 
расходам местного бюджета и на эти цели ежегодно выделяется более 50 миллионов рублей. 
– отметила Виктория Соколова, и.о. начальника управления общего и дошкольного 
образования. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
МТУ Ростехнадзора проверило ПАО "ГМК Норильский никель".  

МТУ Ростехнадзора проверило ПАО ГМК Норильский никель. В период с 16 по 19 
октября 2018 года Межрегиональное технологическое управление Федеральной службы по 
экологическому, технологическому и атомному надзору (МТУ Ростехнадзора) провело 
внеплановую выездную проверку выполнения пунктов ранее выданного предписания "ПАО 
"ГМК Норильский никель". В ходе проверки было выявлено невыполнение пунктов 
предписания. В частности, отсутствует проектная документация на опасный 
производственный объект (далее – ОПО); не обеспечено электроснабжение ОПО по 1 или 2 
категории надежности; отсутствует эффективная системы оповещения персонала, а также 
система наблюдения, связи и поддержки действий в случае аварии на ОПО. По результатам 
проверки ПАО "ГМК Норильский никель" привлечено к административной ответственности по 
ч. 11 ст. 19.5 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях в виде 
штрафа на сумму 650 тысяч рублей. 

Advis.ru 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Красноярский минфин заявил о росте расходов на Универсиаду  
Перерасход из федерального бюджета составил почти 5 млрд руб., а из краевого — 

более 8 млрд руб. 
Заместитель министра финансов Красноярского края Татьяна Мыкало сообщила, что 

общий планируемый объем средств на проведение Универсиады составил 77,6 млрд руб. Из 
этих денег 46 млрд руб.— средства федерального бюджета и 31 млрд руб. — средства 
краевого бюджета. 

При этом ранее говорилось, что их бюджета региона на Универсиаду потратят 22,8 млрд 
руб., федеральный бюджет — 41,3 млрд руб., а 11,2 млрд руб. вложат частные инвесторы. 

Обсуждение изменений состоялось 13 ноября в краевом заксобрании. По словам 
Мыкало, увеличение расходов связано с благоустройством Красноярска. «Изначально в 
сумме 46 миллиардов цели благоустройства города не было вообще. Не было цели создания 
информационного комплекса. Кроме того, по ряду объектов при реконструкции и 
строительстве, несмотря на проведенную госэкспертизу, появились такие работы, которые 
нельзя было предусмотреть, но необходимо было сделать. И это не ошибка. Причем все 
объекты, кроме Сопки, проходили федеральную госэкспертизу», — сказала она. 

Депутат Вера Оськина напомнила, что деньги на благоустройство предусматривались и в 
первоначальном бюджете. «35 миллиардов вместо 12 или 14 потрачено. Объясните, как это 
возможно! У нас 15 млрд не хватает на здравоохранение, на детский спорт, на социальную 
политику и так далее. Я призываю вас контролировать расходы краевого бюджета!», — 
сказала Оськина. 

Замминистра финансов еще раз отметила, что в изначальном бюджете денег на 
благоустройство не было заложено вообще. 

РБК 
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Прокуратура завела уголовное дело против сотрудников администрации 
Канска  

Канская межрайонная прокуратура выяснила, что сотрудники администрации Канска 
незаконно сдали муниципальную квартиру работнику местного военкомата, который 
впоследствии ее приватизировал. 

Летом 2017 года с сотрудником военкомата заключили договор социального найма на 
трехкомнатную квартиру. При этом, сотрудник военкомата и члены его семьи не состояли на 
учете в качестве нуждающихся в жилом помещении. После заключения договора жилье 
приватизировали. В результате бюджету Канска причинили ущерб в размере более 1,1 млн 
руб. Следственные органы возбудили уголовное дело по ч. 1 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий). Максимальное наказание — до четырех лет лишения свободы. 

РБК 
 
В голосовании за название красноярского аэропорта лидирует имя Сурикова 

За первые сутки в нем приняли участие почти 9 тысяч человек. За первые сутки 
голосования на название красноярского аэропорта лидером стало имя Василия Сурикова. За 
него проголосовало 3892, за Дмитрия Хворостовского — 2563, за Виктора Астафьева — 2483. 

Напомним, новое название аэропорта выбирают в рамках проекта «Великие имена 
России». Отбор имен знаменитых земляков проходил несколько этапов. Кроме красноярской 
воздушной гавани, по такому же принципу поменяют названия еще у десятков аэропортов 
страны. В том числе у норильского. Там на данный момент лидирует Михаил Водопьянов. 

Итоги голосования объявят 5 декабря. 
АиФ Красноярск 

 
За год в крае образуется более 387 миллионов тонн отходов 

По данным Красноярскстата, в регионе за 2017 год в результате производства и 
потребления образовалось 387,6 миллиона тонн отходов. То есть на одного жителя края 
приходится почти по 130 тонн. 

Из общего количества утилизировано и обезврежено всего 348,1 миллиона тонн, - 
сообщает пресс-служба Красноярскстата. Где растворились еще почти 40 миллионов тонн, 
статистика не уточняет. 

При этом количество мусора и других отходов по сравнению с 2016 годом выросло почти 
на 21 миллион тонн. Утилизировано в 2016 году 314,3 миллиона тонн, то есть два года назад 
складированными неизвестно где оказалось еще больше отходов – более 50 миллионов тонн. 

Больше всего отходов производит добывающая отрасль промышленности: в 2017 году – 
371,7, в 2016 – 286,5 миллиона тонн. 

НКК 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Экономика РФ в целом значительно более устойчива, чем в конце 2014 года - Орешкин       
          Резкое падение цен на нефть создает дополнительную нервозность на российском 
рынке, но экономика в целом значительно более устойчива, чем в конце 2014 года, что 
позволяет сглаживать негативные эффекты внешней конъюнктуры, заявил глава 
Минэкономразвития Максим Орешкин.  

Ранее на этой неделе ЦБ сообщил, что чистый отток капитала из РФ в январе-октябре в 
3 раза и составил $42,2 млрд по сравнению с $14 млрд за аналогичные период прошлого 
года. В своем комментарии ЦБ отметил, что сальдо финансовых операций частного сектора с 
нерезидентами "было сформировано примерно в равной пропорции операциями банков по 
погашению внешних обязательств и прочих секторов по приобретению финансовых активов 
за рубежом".  

"Если вы читали внимательно, что Центральный банк написал, он написал о том, что 
основную роль в этой цифре сыграло погашение внешнего долга российскими компаниями, 
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российскими банками", - отметил М.Орешкин, отвечая на просьбу журналистов 
прокомментировать данные по оттоку капитала.  

В числе факторов формирования волатильности на финансовом рынке, помимо 
увеличения выплат по внешним долгам, министр назвал неопределенность относительно 
пролонгации соглашения об ограничении добычи в рамках ОПЕК+.  

"Здесь можно провести очень хорошую параллель с 2014 годом, когда также шел 
процесс погашения долгов, он серьезно влиял на финансовые рынки. Сейчас мы видим 
одновременно и резкое падение краткосрочных цен на нефть, мы видим сокращение внешней 
задолженности - все это в целом добавляет нервозности для рынков, но по сравнению с 2014 
годом, при том, что можно в определенной степени проводить параллели с этими 
ситуациями, финансовые рынки и экономика в целом более или менее устойчивы, что 
является следствием тех макроэкономических структурных реформ, которые были сделаны 
на базе опыта, в том числе 2014 года", - сказал М.Орешкин в кулуарах форума АСЕАН в 
Сингапуре.  

"Наша задача в последние несколько лет была - создать такую макроэкономическую 
конструкцию, которая была бы устойчива к внешним шокам. Цены на нефть на 25% упали, а 
ситуация остается устойчивой", - заявил министр в ответ на вопрос, является ли 
волатильность следствием ожиданий новых санкций.  

ИА "Финмаркет" 
 

Правительство утвердило двухэтапную индексацию тарифов ЖКХ 
Премьер-министр России Дмитрий Медведев подписал постановление об индексации 

платы за коммунальные услуги в 2019 году в два этапа в связи с планируемым повышением 
НДС, сообщает пресс-служба кабмина. 

С 1 января 2019 года ставка НДС в России повышается с 18% до 20%. В связи с этим 
индексация платы граждан за коммунальные услуги с 1 января 2019 года составит 1,7% с 
учетом повышения НДС, а с 1 июля 2019 года — дополнительно 2,4% к январю 2019 года. 

Фактически это означает суммирование индексов такой платы, установленных на 1 
января и на 1 июля 2019 года, отмечает кабмин. 

До сих пор тарифы ЖКХ индексировались однократно — только с 1 июля, как правило, в 
среднем на 4%. 

Изменения направлены на то, чтобы индексация платы, несмотря на повышение ставки 
НДС, не превышала обычный уровень. 

Решение о поэтапной индексации было принято летом, об этом в совместном письме 
просили ресурсоснабжающие организации — «Совет производителей энергии», Ассоциация 
гарантирующих поставщиков и энергосбытовых компаний, а также Российская ассоциация 
водоснабжения и водоотведения. 

РИА Новости 
 

Малый бизнес переходит на оплату наличными     
Объем "серой" экономики в России за три года вырос на пять процентных пунктов - 

сейчас он составляет 22-23%. Такие оценки для "Известий" сделал директор Центра 
конъюнктурных исследований НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. О динамике говорят и простые 
потребители: среди населения участились жалобы на то, что малый бизнес - рестораны, 
салоны красоты, магазины электроники - всё чаще просит клиентов расплачиваться 
наличными.  

Средний чек при оплате наличными средствами в столичных ресторанах и заведениях 
общепита в прошлом месяце по сравнению с показателем годичной давности вырос на 40%, 
до 710 рублей. Тогда как средний чек безналичным способом в этот период упал на 14%, до 
680 рублей, свидетельствует статистика оператора фискальных данных Сбербанка 
"Платформа ОФД", который собирает данные напрямую с онлайн-касс.  

В пресс-службе ЦБ изданию сообщили, что законодательством банковские карты к 
оплате обязаны принимать торговые точки с ежегодной выручкой от 40 млн рублей. Но в 
последнее время граждане часто сталкиваются с отказом ресторанов принимать карты.  



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

6 

Несмотря на растущее недовольство среди граждан, они неохотно жалуются в 
Роспотребнадзор на отказ ресторанов и магазинов принимать карты.  

Небольшие магазины по продаже электроники, как правило, также работают 
исключительно с наличными платежами, выяснили "Известия", опросив участников рынка, 
которые представлены на "Яндекс.Маркет". В экспертной среде подтверждают, что малый 
бизнес предпочитает наличные из-за высокой платы за банковский перевод. По словам 
зампреда Локо-банка Андрея Люшина, сейчас комиссия финансовых организаций за 
эквайринг обходится в 1,6-2% от суммы среднего чека.  

Но одна из основных причин ухода населения в "серый" сектор - рост фискального 
бремени, отметил директор Института стратегического анализа ФБК Игорь Николаев. Хоть 
формально налоги шесть лет в России были заморожены, другие обязательные неналоговые 
сборы для предпринимателей увеличивались, констатировал эксперт. При этом 
правительство до сих пор не разработало законопроекта о неналоговых платежах, чтобы 
остановить их появление и рост.  

 
Первый вице-премьер, министр финансов Антон Силуанов неоднократно обещал, что в 

последующие шесть лет налоговая нагрузка на бизнес больше расти не будет. Последнее 
изменение: с 2019 года в России на 2 процентных пункта увеличивается налог на 
добавленную стоимость (НДС) - до 20%.  

Накануне Владимир Путин обратил внимание Дмитрия Медведева на участившиеся 
жалобы на рост фискальной и квазифискальной нагрузки. Президент поручил премьеру 
"провести анализ того, что происходит по отраслям и по регионам".  

По данным Международного валютного фонда (МВФ), объем теневой экономики России 
в 2015 году составлял 33,7%. Однако в эту цифру входит не только неформальный сектор 
(зарплаты в конвертах, уход от уплаты налогов), но и незаконные виды деятельности 
наподобие торговли оружием, наркотиками, а также проституция, отметил Г.Остапкович. 
Конкретно неформальный сектор в России составляет порядка 22-23% от ВВП страны, 
привел оценки эксперт. За три года этот показатель увеличился примерно на пять 
процентных пунктов. 

 Финмаркет 
 
Россиян предупредили о сокращении зарплат 

Компания HeadHunter изучила ожидания в сфере HR в России с октября 2018-го по 
март 2019 года. Результаты исследования имеются в распоряжении «Ленты.ру». 

В частности, выяснилось, что в России стало больше компаний, которые планируют 
сокращение зарплат. Несмотря на то что доля работодателей, ожидающих увеличения 
оплаты труда в ближайшие полгода, почти не изменилась (44 процента), доля тех, кто 
настроен на уменьшение, выросла на пять процентных пунктов — до 15 процентов. 

Рассуждая о ситуации с фондом оплаты труда, пять процентов опрошенных 
представителей российских компаний высказали мнение о том, что он определенно 
уменьшится. Еще 10 процентов пока лишь склоняются к подобному развитию событий, при 
этом в прошлом полугодии таких было лишь 6 процентов. 

Ранее эксперты HeadHunter выявили профессиональные сферы с наименьшей угрозой 
увольнения. Так, меньше других опасаются сокращений работники, занятые в сфере спорта и 
красоты, представители сферы добычи сырья и юристы. 

«Лента.ру» 
 
Личная инфляция россиян в октябре впервые сравнялась с официальной - "Ромир" 

Личная инфляция граждан РФ в октябре текущего года впервые за все годы наблюдений 
сравнялась с официальным общим темпом роста цен в стране, говорится в исследовании 
холдинга "Ромир", которое имеется в распоряжении РИА Новости.  

"По итогам октября впервые за весь период наблюдений значение дефлятора с 
точностью до сотых долей совпало с размером официальной инфляции, рассчитанной 
Росстатом. Таким образом, оба индекса оказались равны 0,35%", — говорится в сообщении. 
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В результате сблизились накопленные с начала года значения дефлятора и инфляции 
в октябре — они составили 3% и 2,9% соответственно.  

"Ромир" также напоминает, что в октябре общий объем повседневных расходов россиян 
увеличился на 3,1% по сравнению с сентябрем при снижении размера "среднего чека" на 
2,7%. "Это говорит о том, что наши соотечественники опять попытались сэкономить путем 
посещения большего количества торговых точек в поисках лучших ценовых и продуктовых 
предложений", — отмечает холдинг.  

По оценке "Ромира", в среднем потребителям в октябре пришлось платить за привычный 
набор повседневных товаров на 0,6% больше, чем в сентябре, на 0,2% подорожали в октябре 
услуги ЖКХ. "Цены на бензин после летнего спада опять пошли вверх, прибавив в октябре 
0,3% к сентябрьскому значению. Все эти факторы и вывели показатель дефлятора на отметку 
в 0,35%", — добавляется в исследовании.  

"Если бы не стремление покупателей сэкономить путем интенсивного шопинга, вероятно, 
их расходы на привычные товары оказались бы ещё выше, что вывело бы дефлятор на 
уровень выше официальной инфляции. Но так или иначе жесткая экономия пока позволяет 
россиянам держать личную инфляцию под контролем. Хотя в борьбе покупателей с ростом 
цен силы неравны, и дефлятору к концу года вряд ли удастся проиграть значению 
официальной инфляции", — заключается в исследовании. 

ПРАЙМ 
 

Бюджет "круговой обороны" утвержден в Госдуме. Накопление резервов для чиновников 
оказалось важнее роста и развития страны 

Госдума в среду утвердила во втором чтении проект федерального бюджета на 
следующую трехлетку. Теперь содержательные поправки в документ уже невозможны. 
Принятый парламентариями финансовый план смело можно назвать самым парадоксальным 
в истории современной России. Бюджет предполагает разгон инфляции, торможение 
экономики, сокращение социальных выплат в условиях гигантских сверхдоходов, которые 
почти все отправляются на закупку валюты в резервы правительства. 

За все время продвижения проекта бюджета правительственные чиновники так толком и 
не объяснили гражданам, ради чего в жертву принесены низкая инфляция, экономическое 
развитие и рост благосостояния населения. При этом правительству удалось убедить 
Госдуму в необходимости голосования именно за такой удивительный финансовый план. А 
председатель Госдумы Вячеслав Володин даже поблагодарил главу Минфина Антона 
Силуанова «за совместную плодотворную работу с депутатским корпусом». 

В окончательном варианте доходы бюджета в 2019 году утверждены в объеме 19,969 
трлн руб., в 2020-м – 20,218 трлн, в 2021-м – 20,978 трлн. При этом прогнозируемый объем 
нефтегазовых доходов в 2019 году ожидается на уровне 8,3 трлн руб., в 2020 году – 7,9 трлн, 
в 2021 году – 8,018 трлн. В свою очередь, расходы казны на следующий год предполагаются 
на уровне 18,037 трлн руб., в 2020 году – 18,994 трлн, в 2021-м – 20,026 трлн. Таким образом, 
новый бюджет будет профицитным: в 2019 году «излишки» составят почти 2 трлн руб. В 2020 
и 2021 годах – 1,2 трлн и 952 млрд руб. соответственно. 

Проект бюджета-2019, по существу, предполагает продолжение сегодняшней политики 
абсолютного приоритета валютных накоплений. По итогам 10 месяцев текущего года 
профицит федерального бюджета превысил 3 трлн руб., или 3,6% ВВП. «При этом на покупку 
валюты за 10 месяцев Минфин потратил 3,3 трлн руб. То есть отправили в резервы весь 
профицит и еще 300 млрд сверху (за счет займов)», – обращает внимание директор 
аналитического департамента «Локо-инвест» Кирилл Тремасов. 

Объем Фонда национального благосостояния (ФНБ) на начало 2019 года составит 3,8 
трлн руб. (3,6% ВВП), 2020 года – 7,907 трлн руб. (7,1% ВВП), 2021 года – 11,476 трлн руб. 
(9,7% ВВП), следует из проекта бюджета. 

В свою очередь, объем ВВП в следующем году планируется на уровне 105,82 трлн руб., 
в 2020 году – 110,732 трлн, в 2021-м – 118,409 трлн. Темпы роста экономики составят 1,3% в 
2019 году. А в 2021-м они почему-то вырастут до 3,1%. Но если в будущем году 
предполагается замедление экономики, то инфляция – напротив – будет ускоряться. 
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Согласно параметрам бюджета-2019, в следующем году рост цен ускорится до 4,3%. 
В 2020 году инфляция составит 3,8%, в 2021-м – 4%, следует из проекта финансового 
документа. 

При этом сами же чиновники подчеркивают: разгону инфляции будет способствовать 
решение властей о повышении налога на добавленную стоимость (НДС). К примеру, в 
Центробанке вклад НДС в годовую инфляцию оценивают в 1 процентный пункт (п.п.). В целом 
же регулятор ожидает несколько большую, чем заложено в параметрах бюджета, инфляцию. 
В ЦБ прогнозируют ускорение показателя до 5–5,5% в 2019 году, притом что в первые месяцы 
этого года цены могут вырасти существенно. 

«В первом квартале мы будем иметь значительный всплеск инфляции, скорее всего мы 
его увидим уже в данных по январю», – приводит Интерфакс слова директора департамента 
денежно-кредитной политики ЦБ Алексея Заботкина. По его ожиданиям, такой «процесс 
подстройки под НДС» растянется на несколько месяцев. «По нашим оценкам, в первом 
квартале годовая инфляция будет выше 5%», – говорит чиновник. 

Правда, повышения НДС можно было бы избежать, изменив цену отсечения нефти в 
бюджетном правиле, замечал ранее глава Счетной палаты Алексей Кудрин. 

И если при профицитном бюджете повышение налоговой нагрузки власти посчитали 
необходимым, то вот обязательные выплаты для госкомпаний в бюджет на уровне 50% 
теперь вроде как становятся необязательными. «Я думаю, что вряд ли положение о норме 
(дивидендов госкомпаний. – «НГ») жизнеспособно. Я бы так сказал: не отношу себя к очень 
глубоким экспертам в вопросах корпоративной и финансовой политики, но осторожно 
предположу, что жизнь значительно богаче, и нормировать финансовую политику компаний, 
их взаимоотношения с собственником… мне кажется, что эта мера – над ней надо, мягко 
говоря, дополнительно подумать», – указал в среду вице-премьер Максим Акимов, отметив, 
что «дискуссия по поводу размера дивидендов идет». 

Напомним, что еще в конце октября чиновники Минфина утверждали, что их ведомство 
непреклонно в своем нежелании отступать от единого подхода для госкомпаний: все должны 
платить дивиденды в бюджет в размере 50% прибыли по МСФО. 

В итоге конструкция бюджета-2019 выглядит крайне парадоксально. Несмотря на 
высокие цены на нефть и растущие бюджетные доходы, в стране повышается налоговое 
бремя, провоцируется неоправданный рост цен и снижается экономическая активность. 
Сегодня у государства вроде бы нет нехватки в деньгах, что демонстрирует профицитный 
бюджет, однако на фоне падающих доходов населения и вялого экономического роста власти 
принимают решение об увеличении налоговой нагрузки и сохранении жесткого бюджетного 
правила. В таких условиях мало кто надеется на прорывной рост экономики, который затухает 
уже сейчас. 

По данным Росстата, в третьем квартале темпы роста ВВП составили 1,3%, что на 0,5 
п.п. меньше, чем во втором квартале, и на 0,8 п.п. ниже изначального прогноза 
Минэкономразвития, обещавшего ускорение до 2,1%. Текущий рост не дотянул даже до 
обновленных прогнозов МЭР, ожидавших роста в 1,8%. Для того чтобы уложиться хотя бы в 
эти показатели, экономика должна расти на 2,5% в четвертом квартале, говорит аналитик 
Nordea Денис Давыдов. «Это проблематично в условиях, когда иностранный бизнес уходит, 
внутренний отказывается инвестировать, а потребление схлопывается», – цитируют его СМИ. 

Повышение налоговой нагрузки со следующего года не только разгонит инфляцию, но и 
сожмет спрос. «Покупательная способность населения сократится на 500 млрд руб.», – 
ожидает главный экономист Альфа-банка Наталия Орлова. Суммарно же домохозяйствам 
придется сократить потребление на 2%, что замедлит рост ВВП до мизерных 0,8%, 
продолжает она. 

«Действительно, при профицитном бюджете необходимости в повышении НДС или иных 
налогов нет. Но, по всей видимости, идея повышения НДС заключается в том, что 
правительству необходимы дополнительные источники доходов на случай, если цена на 
нефть опять упадет ниже 40 долл. за баррель. Кроме того, нужны дополнительные средства 
для исполнения майского указа президента», – говорит замдиректора аналитического 
департамента компании «Альпари» Наталья Мильчакова. 
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Мне сложно понять логику правительства, которое путем повышения 
нагрузки на бизнес и население пытается разогнать темпы роста экономики, продолжает 
аналитик компании «Алор Брокер» Алексей Антонов. «Впрочем, достижение таргетов по 
росту экономики вполне достижимо за счет добывающего и государственного сектора, 
которые вместе формируют более 3/4 ВВП», – рассуждает он. Не слишком понятно эксперту и 
столь активное пополнение ФНБ. «Как показал опыт 2014 года, выливание на рынок резервов 
не способствует стабилизации. Возможно, это поможет снизить риски дефолта в случае 
введения новых ограничений со стороны США на доступ к зарубежным рынкам заемного 
капитала, но в целом это не решает всех проблем», – считает он. 

Мы видим перед собой некий защитный бюджет, имеющий целью обеспечение 
стабильности в условиях возможного нарастания внешних рисков – как экономических 
(замедление мировой экономики, падение цен на нефть), так и политических (санкции), 
уверен главный экономист BCS Global Markets Владимир Тихомиров. «Поэтому на первое 
место в бюджете выходит возможность обеспечения его расходной части при негативном 
сценарии (отсюда – рост доходов, в том числе за счет повышения налогов) при сокращении 
расходов (повышение пенсионного возраста). Все остальные риски, включая инфляцию и 
темпы роста, имеют вторичное значение», – полагает экономист. 

«Вывод на самом деле один: государство пытается достигнуть положительного сальдо 
экономических операций в стране, понимая, что в большей степени можно положиться на 
внутренние источники, включая в первую очередь население», – говорит доцент Российского 
экономического университета им. Плеханова Екатерина Новикова. 

В условиях низкой инфляции логика экономической конструкции, созданной 
правительством за последний год, предельна проста, сообщает аналитик компании «Финам» 
Сергей Дроздов. «Относительно высокие цены на нефть и чрезмерно девальвированный 
рубль позволяют без особого труда наполнять бюджет и исполнять минимальные социальные 
обязательства перед населением. При такой нехитрой схеме и постоянном повышении 
всевозможных налогов, акцизов и сборов правительству в принципе можно постоянно 
рапортовать о тех или иных успехах. Между тем рост ВВП в третьем квартале замедлился до 
1,3%, что при благоприятной конъюнктуре на рынке энергоносителей не может не вызвать 
вопросов об эффективности работы правящих структур», – продолжает эксперт. Кроме того, 
так называемые сложные времена у нас длятся с 2014 года. «Политика же бюджетного 
правила, аккумулирующая деньги в Фонде национального благосостояния, не принося 
практической пользы реальной экономике, создает давление на курс национальной валюты, 
повышая капитальные расходы компаний, работающих на внутреннем рынке, и снижает 
уровень жизни населения», – резюмирует аналитик. 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Борьба с хамством может превратиться в национальную идею 
На выходных самозародились и немедленно самоликвидировались два скандала. Врач в 

Краснодарском крае грубо послала пациентку, которой требовался инсулин. Прозвучали 
слова «хоть ты сдохни».  

И на Сахалине, том самом острове, где многодетной матери не давали положенную 
льготу за то, что она осмелилась родить одного из своих пятерых детей в Белоруссии, 
учительница довела до слез школьницу за дырку в одежде. Помнится, как Михаила 
Васильевича Ломоносова, в честь которого, возможно, вскоре будет назван архангельский 
аэропорт, спросили насчет дырявого камзола: «Это у вас оттуда ученость выглядывает?» – 
«Нет, это глупость туда заглядывает», – парировал энциклопедист.  

Скандалы быстро самоликвидировались по одинаковой и очень простой причине: обеих 
сотрудниц социальной сферы уволили без каких-либо разбирательств.   

Спор о том, чем занимаются врачи и учителя – несут высокую миссию спасения жизней и 
просвещения подрастающего поколения или оказывают оздоровительные и образовательные 
услуги – тянется далеко не первый год, а в других странах и не первое десятилетие.  
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На самом деле одно вовсе не противоречит другому. Писатели и художники, 
не говоря о режиссерах и композиторах, тоже, с одной стороны, творят для вечности. А с 
другой – оказывают культурные услуги населению. Все, без исключения.  

И даже кабинетные ученые, которые живых людей видят крайне редко, а подавляющее 
большинство человечества, в свою очередь, вряд ли поймет разработанные ими формулы, 
все равно в том или ином виде оказывают услуги. Пусть и опосредованно – например, 
сотовой и оптоволоконной связи в том виде, в каком мы ими сейчас пользуемся, не было бы 
без нобелевского лауреата Жореса Алферова.  

Поэтому не так уж важно, кем себя ощущает человек – миссионером или служащим. 
Важно то, как он себя ведет с окружающими. И похоже, что чем дальше, тем меньше 
окружающие готовы прощать грубость и хамство даже очень квалифицированным 
специалистам и гениям искусства, не говоря уж о «простых» учителях и врачах.  

Рассуждая о том, где же нам взять вежливых чиновников, мы отмечали очевидный факт: 
реальность изменилась. То, что раньше сходило с рук чиновникам, да и вообще 
представителям любых профессий, в чьи обязанности входит общение с людьми, теперь 
больше не сходит. Увольнение за хамство стало абсолютно нормальным и будничным 
явлением. Наоборот – если хама не увольняют, а по каким-то причинам продолжают держать 
на работе, это вызывает резко негативную общественную реакцию.  

Есть известная поговорка: «хороший человек – это не профессия». Похоже, что быть, а 
как минимум казаться хорошим человеком – это теперь безусловная производственная 
необходимость для любого сотрудника любой организации, который в минимальной степени 
коммуницирует с окружающими.  

Даже сложно сказать, какие профессии остались доступными для мизантропов – ведь и 
вечно погруженные в размышления над кодом программисты, и редко выбирающиеся в 
города зоологи, и полярные исследователи все равно вынуждены время от времени 
возвращаться в общечеловеческую реальность.  

И доктор Хаус, и его российский клон доктор Рихтер в исполнении актера Алексея 
Серебрякова вряд ли смогли бы долго проработать в реальной, а не телесериальной 
больнице.   

После первой, максимум второй видеозаписи с хамством по отношению к пациентам их 
бы уволили с позором, невзирая на гениальный талант прогнозиста.  

Борьба с хамством, похоже, способна стать одной из национальных идей России. Ведь 
очень многие современники Октябрьской революции и последовавших событий в первую 
очередь писали о «победе Хама».  

В начале 20-го века в российских городах взаимная вежливость была абсолютной 
нормой, а суровые годы Гражданской войны убили и растоптали эту традицию наравне со 
многими другими. Представители аристократии и интеллигенции полагали, что дело в первую 
очередь в недостатке воспитания у малограмотных выходцев из сел и деревень, но ведь в 
деревнях тоже не было того запредельного хамства и жестокости, о которых пишут жившие 
сто лет назад мемуаристы.  

Действительно, проблема «горожан в первом поколении» существует, и объясняется она 
не столько «недостатком» воспитания, сколько шоком деревенского жителя от большого 
города, чувством утраты общины, отсутствием поблизости моральных авторитетов. Сознание 
такого человека возвращается в описанное Томасом Гоббсом состояние «война всех против 
всех». И требуются годы, чтобы вновь оказаться в гармонии с самим собой и окружающими.  

В России урбанизация закончилась незадолго до конца СССР, «горожане в первом 
поколении» теперь встречаются в основном среди мигрантов из республик Средней Азии и 
отчасти среди выходцев из российских республик Северного Кавказа, что вызывает 
межкультурные противоречия, которые довольно успешно пытаются выдать за 
межнациональные.  

Но всем, кто волнуется из-за того, что «не осталось русских дворников», есть смысл 
перечитать все те же мемуары живших сто лет назад людей. Подавляющее большинство 
дворников в крупных городах тех лет – это плохо говорящие по-русски деревенские татары. 
Их дети полностью ассимилировались и работают кем угодно, но только не дворниками.  
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Осознавшие свое место в мире горожане не хотят терпеть хамства ни от коллег, ни от 
начальства, ни от обслуживающего персонала, ни от чиновников, ни от учителей и врачей – 
вообще ни от кого. Это общероссийское явление, свойственное не только столицам и 
городам-миллионникам. И если хама сняли на видео и выложили в интернет – это означает 
увольнение с весьма высокой вероятностью.  

Кстати, даже в соцсетях хамства стало на порядок меньше по сравнению с расцветом 
ЖЖ в середине нулевых. Если люди видят, что им сложно согласиться по каком-либо 
вопросу, они просто перестают общаться вместо того, что обоюдно поминать чужих 
родственников до десятого колена. Ну, за исключением Ксении Собчак с Маргаритой 
Симоньян, но это шоу-бизнес, он всегда немного запаздывает.  

Этот текст будет однобоким, если не упомянуть о том, о чем могут рассказать очень 
многие врачи и учителя, практически все продавцы и даже некоторые чиновники. Это хамство 
со стороны «обслуживаемых» – то есть нас с вами.  

Среди тех, кто не переносит хамства по отношению к себе, до сих пор встречается 
немало считающих возможным срывать недовольство на находящихся на работе людях – 
сотрудниках и сотрудницах банков и МФЦ, девочках и мальчиках из кол-центров операторов 
сотовой связи и авиакомпаний и так далее.  

Это тоже серьезная проблема, но если борьба с хамством действительно станет одной 
из национальных идей, то мы, безусловно, справимся и с ней.  

Взгляд 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 15.11.2018 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 68,00  ▲ 0, 32 

EUR 76,76  ▲ 0, 68 
 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
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